

## DOSSIER DE PRENSA

### 4º RUTA POR EL OTRO MADRID

# LA RUTA DE LOS RECORTES SOCIALES

## ¿DÓNDE FUE EL DINERO PARA COOPERACIÓN Y POLÍTICAS SOCIALES?

**I.E.S. FRAGA IRIBARNE**

I.E.S. Fraga Iribarne, ejemplo del deterioro de la educación pública, el despido de profesores, aumento de ratios en las aulas, etc

**JUZGADOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO**

Juzgados de Violencia de Género, cuya situación refleja los recortes en las políticas de igualdad y como han afectado al combate contra una de las grandes lacras de nuestra sociedad

**HOSPITAL CARLOS III**

Hospital Carlos III, paradigma de los recortes en sanidad, del desmantelamiento de hospitales especializados y de la pérdida de recursos, de profesionales, de experiencia y de conocimientos colectivos.

**CIBELES**

Cibeles, el traslado del Ayuntamiento a un edificio cuya reforma, innecesaria y excesiva, costó más de 300 millones que engrosan la inmensa deuda que pagaremos en Madrid

**14 MARZO 10:00 H**

**SODEPAZ**

**FONGDCAM**

## **NOTA DE PRENSA**

# **La ruta de los recortes sociales, una iniciativa para denunciar el despilfarro de las administraciones madrileñas**

**La FONGDCAM - Coordinadora de ONGD de Madrid - y SODEPAZ os invitan a realizar un viaje a las profundidades del Madrid de los recortes.**

El **sábado 14 de marzo a las 10:00 horas** y desde la sede del ayuntamiento en la Plaza de la Cibeles, comenzará la Ruta de los recortes sociales, una iniciativa que **SODEPAZ** y **FONGDCAM** han puesto en marcha para mostrar el despilfarro de dinero público del que han hecho gala las administraciones públicas madrileñas durante los últimos años. La deuda pública generada por este dispendio, unida a la llegada de la crisis económica, ha servido de excusa para que el gobierno de la Comunidad y muchos ayuntamientos hayan llevado a cabo una serie de recortes de servicios esenciales para la ciudadanía, como la sanidad, la educación o las políticas de igualdad. De forma paralela, se han llevado a cabo unos recortes salvajes en las políticas públicas de cooperación para el desarrollo, que han provocado su práctico desmantelamiento. Esto ha supuesto paralizar también proyectos de desarrollo en muchos países del sur, principales beneficiarios de estas políticas de solidaridad.

En la ruta participarán representantes políticos de diversas formaciones madrileñas: **Antonio Miguel Carmona**, candidato del PSOE al ayuntamiento de Madrid, y **Matilde Fernández**, diputada del PSOE en la Asamblea de Madrid; **Luis Alegre**, Secretario General de Podemos en la Comunidad de Madrid, y **Jesús Montero**, secretario general de Podemos ciudad de Madrid; **Mauricio Valiente**, candidato al ayuntamiento de Madrid por IU; **Tania Sánchez**, representante de Convocatoria por Madrid; **Alberto Reyero**, diputado por UpyD en la Asamblea de Madrid; y representantes del PP, Equo y Ciudadanos por confirmar.

De esta manera, la Ruta quiere ser un encuentro entre representantes políticos, de movimientos sociales y de personas que trabajan diariamente en cooperación al desarrollo. Un espacio en el que se pueda dialogar y encontrar puntos de acuerdo y compromisos de cara al futuro, que permitan recuperar las políticas sociales, los servicios públicos y la cooperación al desarrollo para la ciudadanía madrileña.

La ruta partirá del **Palacio de Comunicaciones**, nueva sede del Ayuntamiento de Madrid y muestra del gasto municipal que ha generado una enorme deuda a las arcas madrileñas. A



Campaña de incidencia política de:



continuación se visitará el **IES Fraga Iribarne**, en las Tablas, para denunciar los recortes en educación; y el **Hospital Carlos III**, ejemplo de las consecuencias de los recortes en sanidad. La ruta finalizará en los **Juzgados de Violencia de Género**, para denunciar cómo han afectado los recortes al desarrollo de políticas de igualdad. Estos recortes se pondrán en relación con la práctica eliminación de la cooperación al desarrollo, que ha supuesto la paralización de proyectos educativos, sanitarios o de igualdad en numerosos países.

**FONGDCAM**

Secretaría técnica: **Mar Rosillo**

Teléfono: 915 288 033

Web: <http://fongdcam.org>

**Contacto para prensa de “Yo elijo solidaridad”**

**Sonsoles García-Nieto**. Presidenta de la FONGDCAM: 659 76 45 45

**Manuel Higuera Cataluña**. Vocal de Comunicación: 605248861

## PROGRAMA Y PARTICIPANTES

### Representantes políticos que participarán en la Ruta:

- Alberto Reyero (UpyD)
- Matilde Fernández y Antonio Carmona (PSOE)
- Luis Alegre y Jesús Montero (Podemos)
- Mauricio Valiente (IU)
- Tania Sánchez, Convocatoria por Madrid
- PP, Equo y Ciudadanos, pendientes de confirmación.

### Parada 1

#### 10:00-10:45. Palacio de Cibeles, sede del Ayuntamiento de Madrid (Plaza de Cibeles).

Partimos de un edificio cuya reforma, innecesaria y excesiva, costó más de 300 millones de euros. La ruta sale de aquí para denunciar que el gasto desmedido de esta nueva sede ha generado una inmensa deuda que pagaremos en Madrid durante años y que ha servido de excusa para una drástica política de recortes sociales.

- Presentación de la Ruta y objetivos: Sonsoles García Nieto, presidenta de **FONGDCAM**, y Jesús Martín, de **Sodepaz**.
- Recortes del gasto público municipal: Jorge García Cabañero, de la **Marea Negra**.
- Contextualización de la situación de **recortes de cooperación** y relación con la creciente desigualdad en el mundo: José María Vera, de **Oxfam Intermón**.

### Parada 2

#### 11:15-12:00. I.E.S. Fraga Iribarne (avenida Niceto Alcalá Zamora, 54)

En la visita a este centro educativo representantes del AMPA nos contarán de primera mano la situación del I.E.S. Hablaremos del deterioro de la educación pública, con el despido de profesores, aumento de ratios en las aulas, desmantelamiento de la educación compensatoria, recorte en becas...

- Situación del IES y de la educación madrileña: representantes de la **FAPA Giner de los Ríos**: Arancha Ventura Occhi, tesorera de la Federación; y M<sup>a</sup> Victoria León Girón, vocal de Junta Directiva; representantes del **AMPA del IES Fraga Iribarne** y AMPA de colegios de la zona.
- Consecuencias de los recortes en educación a nivel global: Juan Klett, representante de **Madrid Paz y Solidaridad**.



Campaña de incidencia política de:



### Parada 3

#### 12:30-13:15. Hospital Carlos III (Sinesio Delgado, 10)

La parada en este hospital nos permitirá hablar de los recortes en sanidad, del desmantelamiento de hospitales especializados y de la pérdida de recursos, de profesionales, de experiencia y de conocimientos colectivos.

- Presentación del tema de recortes en sanidad: Araceli Ortiz de la **FADSP**.
- Consecuencias de los recortes en sanidad a nivel global: Manuel Espinel Vallejo, presidente de **Médicos del Mundo-Madrid**.

### Parada 4

#### 13:45-14:30. Juzgados de Violencia de Género (Manuel Tovar, 6)

Otro sector que ha sufrido gravemente la política de recortes ha sido las políticas de igualdad, que han afectado el trabajo que se ha hecho para atajar la violencia de género, frenando además la promoción de la igualdad de derechos.

- Situación de las políticas de igualdad en la comunidad de Madrid: María Bilbao, **Colectivo las Lilas y Comisión 25N**.
- Consecuencias de los recortes en materia de igualdad a nivel global: Nuria Tovar, vocal de género en la **FONGDCAM**.

## PARADAS DE LA RUTA

### Parada 1: Palacio de Cibeles (Plaza de Cibeles)

El traslado de la sede del Ayuntamiento de Madrid de la Plaza de la Villa al Palacio de Telecomunicaciones ha sido una decisión tremendamente costosa para las arcas públicas: un gasto de más de 500 millones de euros, con un incremento del 75% en el coste inicial de la obra.

#### Participan en esta parada:

Presentación de la Ruta y objetivos: Sonsoles García Nieto, presidenta de **FONGDCAM**, y Jesús Martín, de **Sodepaz**.

La **Marea Negra** está formada por empleados públicos que denuncian los recortes en el Ayuntamiento de Madrid.

**José María Vera** es director general de Oxfam Intermón y miembro del comité de dirección de Oxfam Internacional.

#### ● Fechas y datos:

- 2003: inicio de las obras.
- 5 de noviembre de 2007: permuta de terrenos en propiedad del ayuntamiento y acogida de la sede de la alcaldía.
- 23 de noviembre de 2009: inauguración oficial del edificio.
- 30 de marzo: concluyen las obras y periodo inicial de puertas abiertas.
- 27 de julio de 2011: se abre al público.

#### ● Cifras y deuda:

- Coste del traslado de la sede del Ayuntamiento de Madrid al Palacio Cibeles: 500 millones.
- Cesión de parcelas y edificios: 366,9 millones.
- Remodelación interior: 124,5 millones y otros 40 en alrededores.
- Inversión cultural: 100 millones.
- Mobiliario para dos zonas de descanso: 300.000 euros.
- Mantenimiento: 5,5 millones.
- Deuda en las arcas públicas: 8.862 millones.

## Parada 2: IES Fraga Iribarne (avenida Niceto Alcalá Zamora, 54)

El IES Fraga Iribarne es el centro de referencia de varios colegios de la zona. En marzo de 2014 el gobierno regional anunció la inversión de 1,5 millones de euros para ampliar el centro, pero actualmente las obras están paralizadas por problemas con la empresa constructora. Esto ha provocado que la escolarización de un centenar de alumnos para el curso 2015-2016 esté en el aire.

### Participan en esta parada:

En la parada participarán **Arancha Ventura Occhi** y **M<sup>a</sup> Victoria León Girón**, tesorera y vocal de Junta Directiva respectivamente de la **Federación Regional de Asociaciones de Padres y Madres del Alumnado Francisco Giner de los Ríos**, una entidad sin fines de lucro, que está formada por las asociaciones de padres y madres cuyos hijos e hijas están escolarizados en centros públicos no universitarios; representantes de las AMPA de los colegios Gabriela Mistral, Josep Tarradellas y Calvo Sotelo, así como del AMPA del IES Fraga Iribarne.

**Juan Klett** pertenece a la Fundación Madrid Paz y Solidaridad, que trabaja en acciones de cooperación, de educación y sensibilización o de incidencia, con la meta común de fortalecer el papel del movimiento sindical en la construcción de un mundo más justo.

### ● Fechas y datos:

- En la Ley de Acompañamiento de diciembre de 2012 se aumentó el horario lectivo del profesorado a 21 horas lectivas.
- Mientras que el número de plazas de profesorado ha descendido desde 2009, el alumnado de infantil y primaria, y de plazas por aula, se ha incrementado.
- Las administraciones solo sustituyen el 10% de las jubilaciones de funcionarios amparándose en el argumento de la crisis.

### ● Cifras y deuda:

- Desde 2009, los presupuestos en educación de la Comunidad de Madrid han bajado más de 600.000 euros.
- Las ayudas y becas han disminuido en 32.077.276 euros desde 2011, un 34,38%.
- Las becas de comedor han bajado un 56,67% desde 2011.

## Parada 3: Hospital Carlos III (c/ Sinesio Delgado, 10)

El Hospital Carlos III, centro de referencia en investigación y tratamiento de epidemias, pandemias y enfermedades altamente contagiosas, fue reestructurado en 2013 y sufrió el cierre de varias de sus instalaciones debido a los recortes sanitarios.

### Participan en esta parada:

**Araceli Ortiz** pertenece a la Marea Blanca y a la **Federación de Asociaciones en Defensa de la Sanidad Pública (FADSP)**. La FADSP es una federación de asociaciones de profesionales relacionados con la sanidad interesados en la defensa y la mejora del sistema sanitario público. **Manuel Espinel Vallejo** es médico, doctor en sociología y presidente de la Junta Directiva de Médicos del Mundo Madrid – España.

- **Fechas y datos:**

- 2007 – 2010: Planes de Infraestructuras, reformas en sanidad. Construcción de 12 hospitales y más de 50 centros de salud mediante colaboración público-privada.
- 2013: Plan de medidas de garantía de la sostenibilidad del sistema sanitario público de la Comunidad de Madrid.
- Privatización parcial de hospitales mediante la externalización de los servicios no sanitarios.
- Reconversión de los hospitales Carlos III y La Princesa en centros de media y larga estancia y en un centro “altamente especializado” para personas mayores de 75 años.
- Privatización de entrada el 10% de los centros de salud.
- Cierre del Instituto de Cardiología así como reestructuración y centralización de servicios.
- Privatización de la Lavandería Central Hospitalaria y la Unidad Central de Radiodiagnóstico.

- **Cifras y recortes.**

- 6.700 millones de euros menos en los presupuestos sanitarios de Gobierno y comunidades desde 2010.
- Recorte del 7% en el presupuesto sanitario de la Comunidad de Madrid.

## Parada 4: Juzgados de violencia de género (c/ Manuel Tovar, 6)

La Consejería de Asuntos Sociales de la Comunidad de Madrid ha reducido en más de un 40% las partidas destinadas a la promoción de la igualdad y la acción contra la violencia de género desde 2009. Esta bajada en los recursos no está justificada en un descenso de la violencia de género.

### Participan en esta parada:

**María Bilbao** pertenece a la **Comisión 25N del Movimiento Feminista de Madrid**, formada por varios colectivos y asociaciones de mujeres.

**Nuria Tovar** pertenece a la **Asociación ICID**, Iniciativas de Cooperación Internacional para el Desarrollo y es vocal de género en la **FONGDCAM**.

- **Fechas y datos:**

- El presupuesto para la promoción de la igualdad y la acción contra la violencia de género se ha recortado a la mitad en la Comunidad de Madrid desde 2009.
- El número de denuncias permanece estable desde que comenzó el recorte en 2009, con una media de 20.900 al año.

- **Cifras:**

- Recorte del 50% del personal que trabajaba en horario de tarde en los 20 juzgados periféricos con competencias en violencia de género.
- 2010 se cerró el Consejo Asesor del Observatorio Regional de Violencia de Género y el Consejo de la Mujer.
- El presupuesto ha descendido de 42,2 millones a 22,7 millones entre 2009 y 2013.

# CAMPAÑA “EN MADRID YO ELIJO SOLIDARIDAD”

La **FONGDCAM** y las organizaciones que la integran queremos denunciar que, desde 2009, la **Comunidad de Madrid** y muchos de sus ayuntamientos han incumplido los compromisos contraídos con la ciudadanía en cooperación al desarrollo y suscritos ante organismos internacionales con la firma de acuerdos.

## Denunciamos:

- La práctica desaparición del presupuesto destinado a cooperación en la región, que supone el desmantelamiento del sector y el descrédito a la labor que desempeñamos. Esto supone la pérdida del conocimiento y la experiencia adquiridas durante los últimos 20 años.
- La supresión de instrumentos de mediación y trabajo, como la Consejería de Cooperación de la Comunidad de Madrid.
- La nula voluntad política de apostar por el sector con el argumento de la falta de recursos económicos, cuando a diario vemos derroches como los 30 millones de euros invertidos en los nuevos parquímetros de Madrid, cuando los anteriores cumplían perfectamente su misión.
- La perpetuación de una política fiscal insuficiente y con grandes carencias, que provoca una mala distribución de la riqueza y dificulta la consolidación de políticas sociales. El gobierno de la Comunidad de Madrid ha obtenido este año, según sus propios datos, más de 500 millones de de fraude fiscal.
- La falta de apoyo de las administraciones públicas a la protección de los derechos humanos en todo el mundo y a la lucha para la reducción de la pobreza.

## Reivindicamos:

- El valor de la cooperación descentralizada, la que se hace desde los gobiernos locales y autonómicos y que vincula a la ciudadanía de aquí y de allí.
- La necesidad de recuperar las políticas públicas de cooperación al desarrollo: la pobreza es una violación de derechos humanos fundamentales y atajarla es una cuestión de justicia y no de caridad.
- La cooperación no compite con las necesidades de la población madrileña. La clave está en la manera en que se distribuye la riqueza que se genera en Madrid.

## Exigimos y proponemos

Desde la **FONGDCAM** demandamos a los representantes políticos de Madrid que asuman desde ahora y de cara a la próxima legislatura que comenzará en 2015 las siguientes demandas:

- **Solidaridad sí, caridad no.** Exigimos una política pública de cooperación internacional como expresión de solidaridad de la población madrileña. Como hace 20 años, reclamamos el 0,7% de los presupuestos locales para avanzar en el pleno ejercicio de los derechos humanos para todos y todas.
- **¿No hay dinero? Sí hay dinero.** Poniendo en marcha una fiscalidad justa y equitativa, que luche contra los paraísos fiscales y la fuga de capitales y realizando un gasto público responsable, transparente y coherente con las necesidades de la población, no serían necesarios los recortes en cooperación ni en servicios sociales.
- **Coherentes con la cooperación.** Demandamos a nuestros ayuntamientos la puesta en marcha de una política de coherencia con los compromisos de cooperación para que en sus relaciones comerciales y empresariales y en su práctica económica diaria se impulse un desarrollo sostenible y un modelo económico donde las personas sean el centro.
- **Que se cumpla la ley.** Demandamos el cumplimiento de la ley de cooperación de la Comunidad de Madrid, que fue pionera en nuestro país y que organizaba la política de cooperación de la Comunidad. Las leyes deben ser cumplidas y esta no puede ser una excepción.
- **Participación ciudadana en cooperación.** Reclamamos espacios de participación ciudadana con la puesta en marcha de los Consejos de Cooperación en todas las administraciones madrileñas. Porque la política es cosas de todos y todas.
- **Piensa global, actúa local.** Muchos ayuntamientos han demostrado ser enormemente eficaces en mejorar la vida de pequeñas comunidades de países empobrecidos y en fortalecer a la ciudadanía en la defensa de sus derechos. Reivindicamos que nuestros ayuntamientos sean reconocidos expresamente competentes en materia de cooperación.

## ¿Por qué apostamos por la cooperación descentralizada?

Aunque el concepto de desarrollo tiene múltiples interpretaciones, **entendemos la cooperación internacional para el desarrollo** como “la coparticipación como iguales de los pueblos del mundo en la causa común del desarrollo, concibiendo éste como un proceso global económico, social, cultural y político, que tiende a la mejora constante del bienestar de toda la población y de todos los individuos sobre la base de su participación activa, libre y significativa en el desarrollo y en la distribución justa de los beneficios que de él se derivan”. (Declaración sobre el Desarrollo de las Naciones Unidas de 4 de diciembre de 1986)



Campaña de incidencia política de:



La **cooperación descentralizada** es una política pública orientada hacia la reducción de la pobreza y la lucha contra las causas que la provocan, contra las desigualdades y la promoción de un desarrollo humano sostenible, en la que tienen especial **implicación la sociedad civil y los gobiernos locales**, tanto del Norte como del Sur. El nivel local es un ámbito privilegiado para el fortalecimiento democrático debido a la cercanía entre ciudadanía y gobierno.

### **Importancia de la cooperación al desarrollo en la Comunidad de Madrid**

Muchas administraciones locales han reducido drásticamente sus presupuestos de cooperación al desarrollo. En Comunidad de Madrid, en el periodo del 2010 al 2015, se ha pasado de dedicar 35,84 millones de euros a tan solo 2,4 millones, lo que supone un recorte de más del 93% del presupuesto total dedicado a la AOD. Además, en los dos últimos años, de la partida dedicada a cooperación y voluntariado el 50% del dinero se ha destinado a gastos de personal y tan solo entre 100.000 y 200.000 euros a acciones de cooperación al desarrollo. Esto significa que la cooperación al desarrollo en nuestra comunidad prácticamente ha desaparecido. En otras administraciones locales como los ayuntamientos de Móstoles o Madrid, los hicieron desaparecer directamente.

Por otro lado, la recientemente aprobada **Ley de Racionalización y Sostenibilidad de la Administración Local está poniendo en peligro las políticas de cooperación internacional** llevadas a cabo por las entidades locales, provocando que la mayoría de los ayuntamientos estén suspendiendo las políticas de cooperación hasta ahora llevadas a cabo. Así, el ayuntamiento de Madrid ha paralizado su política de cooperación desde 2010.



Campaña de incidencia política de:



# ENTIDAD COORDINADORA DE LA CAMPAÑA

**FONGDCAM**, impulsora de la campaña “En Madrid yo elijo solidaridad”, es la coordinadora de organizaciones no gubernamentales de desarrollo de la Comunidad de Madrid desde 1995. Actualmente representa a 98 ONGD especializadas en el trabajo de la cooperación y educación para el desarrollo.

## CONTACTO

Web de la campaña: <http://elijosolidaridad.org>

Contacto para prensa de “Yo elijo solidaridad”

- **Sonsoles García-Nieto**. Presidenta de la **FONGDCAM**: 659 76 45 45
- **Manuel Higuera Cataluña**. Vocal de Comunicación: 605248861

**FONGDCAM**

Secretaría técnica: **Mar Rosillo**

Teléfono: 915 288 033

Web: <http://fongdcam.org>